

冠省

それまでの北向きから南向きへ転室になったのが、三ヶ月遡るところの6月23日。その途端「猛暑日」が始まり、先が思いやられると言いました。

そこへきて、右下腹に鈍痛を覚え鼠径ヘルニアの診断、手術の段取りになるということでした。大阪の医療センターへの移動に向けスタンバイしていたところ

「8月30日（水）朝一番で大阪へ移監となりました。9月いっぱいでも徳島に戻ることになると思われます」との手紙を先日受け取りました。

2017年にやはり左鼠径ヘルニアの手術を受けているので余裕もあり、むしろ個室で読書三昧かと期待する様子も窺われました。

手術が首尾良く終わり元気になって、秋風の吹く徳島へ帰ってこられますよう願っています。

2023年9月15日 島津カヨ

779-3133 徳島市入田町大久200-1 和光晴生

(11/12)

<近況報告> 2023年9月

和光晴生

猛暑と台風とに翻弄された夏となっています。堺の外の実社会は電気代や諸物価の高騰でさぞ大変な日々になつたことと思います。徳島刑務所では、お盆休みか 8/11~8/19日から 8/16までの六連休となつて、その間、私は扇風器だけが頼りの単独室(旧称独居房)に蟄居状態となりました。

数カ月前から右下腹に鈍痛を覚えようになり、いつもふくらみ始めたので、7/13に医務科で診察を受けたところ「鏡検ヘルニア

です。手術をしなければ治せん。手術の段取りをほす」と告げられました。私は2017年12月にも左下腹の鏡検ヘルニアの

手術を、堺市大阪医療刑務所で受け、一ヶ月ほど一人用の病室で過ごしました。今年も同様になるのでしょうか。お盆休み明日から、いつまでもいる上に、スタンバイしておけねばなりません。治療経費は全て官費で賄われます。往復の移動と手術代と入院費用で、前回も今回も百萬円ほどはかかるつもりかと思われます。私は2015年12月には、右目の白内障の手術を徳島市内の眼科医で受け、手術前後都合6回護送車で通いました。この時に手術料の経費が官費で支払われています。

ヘルニアや白内障なら命にかかることはありませぬが、これが癌や心臓病などとなると大変です。私と同じ工場にいた人が二人、肝臓癌で大阪医刑に送られ、帰らぬ人となりました。

(2/12)

1971年11月、渋谷での沖縄斗争で機動隊員が火炎瓶で焼死した件の実行犯とされ、徳島刑で無期懲役に服して星野さんは肝臓癌が末期段階になってから、東京の成人矯正医療センターへ送られ、強行エナメル治療挿出手術後急死しました。日本赤軍の九州修工人は、八王子医療刑務所で、心臓病が悪化し、必要な手術が受けられず、苦しみ、専死に至りました。「よど号」グルーバーの田中義三さんは、タイから強制送還された後、熊本刑で服役中、肝臓癌が悪化し大阪医刑に送られただけので可か。もう手遅れといふことで、民間病院に移され、家族に看取られて亡くなりました。無期懲役刑で服役中の公安事犯の方々の中にも、長期の服役で病状が重篤化しているケースが示されています。1979年山谷マニス交番の警官を刺殺した件で、旭川刑で服役中の石城江さん(獄中44年)、「東アジア反日武装戦線」の黒川さんは宮城刑で、仮出所に向かう審査である仮面接と本面接まで受けたのに、「不可」との決定を下されましたが。(獄中48年)。千葉刑で服役中の連合赤軍浅向山莊組の吉野さんは、身軽引受け人や、出所後の生活条件等、すべて整っていました。仮出所への運動ではアラカルミネです。(獄中51年)。私は1997年にレバン・ベイラーで拘束されて以来、獄中26年にあります。上記の皆さんと同様「~~無期~~無期」(実質終身刑)ですので、出来る限り長生きして刑務所に居す限り続けて、健康寿命を引きのばして、しつかり

(3/2)

「終活＝終括」を果します。私は昨年から、〈近況報告〉で日本赤軍と新左翼の斗争のとらえ返しを提起して来ました。今回は全共斗運動についての私見を述べます。1980年代半ば以降、全国的に高揚した全共斗運動の全体像をとらえ返す。官能の一ついで、1994年と2020年に、「全共斗白書」と「続全共斗白書」とか刊行され、更には「全共斗未完の終括」という副読本まで出ています。かつての活動家5千名の方々七十項目からなるアンケートを送付し、回答にて寄せられた五百通をそのままで掲載するところ、専作がのですか。全共斗運動と党派との関わりについては検証が不徹底であったようで、その後者から。その後、「全共斗個人史プロジェクト」という、かつての活動家の方々と直接の面談、インタビューによる検証作業が進められています。この企画をめぐり、「共産同志軍派の専従活動家を経て」

日本赤軍の司令官と方から、「続・白書では、党派に閣僚設向かがかるかが、全共斗運動は党派なしに全国的に高揚しえたからでは事実である」となどと、事実経過とはまったく真逆となる見解を寄せています。当時の実情としては、各学園の全共斗運動の現場に介入し、活動家をリクルートする草刈り場にしてきた党派でした。その具体例として、赤軍派はグントからの分裂後、「全国長征」と称する活動家のリクルート一本釣りを展開していました。私の下宿にも二人連れてのオルダの人が来たのですが、あれにて私の下宿は日吉モルヒスのすぐ

(4/12)

近くにあることから、いつも親友や活動家仲間が出入りしていた。一本通り

といつてはなく、早々に引きあげてしまったのでした。この頃の全国長征で赤軍派の呼び集められていて、多くが地方の大学生や都会の高校生たちで、その結果、各大学・高校での全共闘運動が弱められてはいったはずなのです。赤軍派の首相官邸占拠作戦よりの

軍事訓練が大菩薩峠の山小屋で行われた時も、急襲に機動隊には全員の53名が逮捕され、その中には地方からの大学や高校の活動家学生が多数含まれています。公安警察の取り調べで自供調書を取られた人が相当なり。それを知った猪木中の塙見さんは「党の軍化・軍の党化・共産主義化が必要だ」となどと言出し、この「共産主義化」という言葉からその後、連合赤軍の山岳ベースで森恒太指導部により、メンバーへの暴力による「統括要求」の理論づけを利用してしまったともあります。党派の専徳活動家である方々には、自分(たゞ)の必要事のためにには、平気で他人を利用するという習性が身についているようです。全共斗運動は個別の学園での、学費値上げ、学生会館運営権、不当処分、大学当局による不正等に対する闘いとして開始されたのに、それらへの闘争方針を探して、権力奪取に向かって万年政治攻撃戦に動員される全共闘の闘いや方を持っていたのか。党派でした。駄御衆では安田講堂に、党派が競りあつて自派の旗を掲げてはいけません。69年9・5の日比谷野音における「全国全共闘結成大会」はハ派共闘によって仕切られています。

(5/12)

このような党派のあり方を正当化することに使われていたのが、レニンの「職業革命家の党」「中央集権型の单一前衛党」という組織論言論です。ただし、レニンは職業革命家の年齢の「自然的境界」を35歳と規定しています。「職業者取りの、二十代の学生活動家が党派の「専従」となったら、「食客」となってしまいます。〔神津陽未刊行論考集〕(2020年JCA出版刊)によると、中央大全共闘「全中国」は、党派の介入を寄せつけず。1966年から68年にかけて、学館運営権、処分権回、学費値上げ阻止の闘争で、大学当局から全面的な勝利をかちとっています。これは全国でも稀有な例となっています。それだけ活動家たちの結束が固く、学生大衆の力が参加を訴えていることでしょう。神津さんは、彼らの闘いの中で得られる「共同体験」「共同性」を、全共闘運動が社会革命へと発展していく鍵となる成果であると高く評価し、労働運動においても、「値上げ」とかのモーティブの闘争の成果より、その闘いの中で得られる共同体験、共同性これが「価値あること」だと述べています。

これを同じ見解が、「権力を取るために世界を変えた」という本があります。(同時代社、2009年刊)著者のジョン・クロウエイは、アイルランド出身で、スコットランドのエディンバラ大卒後、同大の教授となり、その後、メキシコ・アエラ自治大教授としています。彼はメキシコ先住民によるサルテック運動の行動ロードマップであり、世界社会フォーラムの中心講演者ではあります。彼は、この著書でエンゲルス以来の史的唯物

(6/12)

論や科学的社会主义に対する批判を加え、更に、レニンの前衛党理論は、主にエンゲルスの理論から導き出されたものであるとして、党による労働者への「外部注入論」や権力の獲得を革命の推進とする考え方を否定しています。木口エイは「社会革命」という言葉を使っていますが、彼の論点は、神津弘の主張とほぼ重なり合います。木口エイは、サイアテクスト達がメキシコ政府から広汎な自治権を獲得し勝利体験を共有するところ、「闘争に参加して人々にとってもっとも重要な成果は闘争の共同の輸入發展するところ」だ、「反権力は私たる日常的に形づくっている尊厳という關係—愛・友情・仲間の結びつき、コミュニティ、接同一の何かにある」と、やはり共同体験、共同体思想を世界を変える運動の鍵としています。私が未決で東京拘置所に収容されて以来出で小熊英二著「1968年」といふ本では、全共同運動を、「高度成長によってもたらされた現代的不幸—アーティシティの不安・未来への閉塞感・生の実感の欠落—に対する集団的摩擦反応であり、集団的自分探しなどが」と、おおよそ研究者や評論家以前の野次馬的感想が書かれていました。

(7/12)

全共同運動の現場には、バリケードストライキにより解放空間となり、キャンパスに祝祭ムードすら溢れています。各々が。

解放区の構成主体となることで得られる高揚感です。その共同体験から学園や労働戦線などまだ地域・社会へと広がっていくとか、更には社会が国家を含み、無化していく「社会革命」につながります。党派の争いや全共同の運動が高揚の背景には、二つの要因があります。

一つは、1965年11月から1970年1月まで続いた「いざなぎ景気」と呼ばれた好況です。もう一つは、「団塊世代」と呼ばれる戦後のベビーブームで、二十歳前後の年齢に達し、体制に対する異議申し立てと政治的・社会的な運動の主力となります。という人口動態上の要因です。この当時は、都市が拡大し、サブカルチャーが開花し、社会全般に活気と活力が満ち溢れています。「60年安保」当時にも、1958年7月から61年12月まで続いた「岩戸景気」と呼ばれる好況がありましたが、この二つの好況期のGDPの年間成長率は11%を越えています。日本のベビーブームは1947年から1949年までの3年間で終らざります。人口急増で、住宅、教育等に予算がとられ、戦後復興を遅らせることが恐れ、政府が「優生保護法」という堕胎容認政策を採ることになります。アメリカでは、ベビーブームは

(8/12)

1946年から64年まで続き、ベトナム反戦運動やヒッピー文化など、政治・社会・文化面での汚況の基盤となっていました。フランスの「10月革命」は学生と労働者の潮が結合し、地域化と広がっていきました。ドイツでは、戦後体制への異議申し立ての運動が学生たちにより押されたりました。これらの運動は、革命後の社会を準備することができなかったことから、ドゴールの「混乱か秩序か」という同喝の下で強行された総選挙へ対抗です。ドイツでも、財界要人暗殺によって過激化の末に、社民政権により終息しました。日本では中大金中國の活動家たちが、キャリースカラ三多摩地区へと活動拠点を移し、反党派の

半反旗派を68年に立ちあげたのですか。76年には自主解散

となりました。専従制度を拒否した組織性、という試みは、各人の生活については、自己責任となり、主に活動家には、生計を連れ合ひの女性に依頼する「寄食主義者」となり、例が出来たようです。その反旗派に対する内ゲバで統合。ブント戦旗派はレーニン主義による中央集権型の党を目指していましたが、ブント系諸派に対する内ゲバで勝利し、一時は戦旗派ではなく、「ブント」を名乗るほどになりましたから、土田邸爆弾事件等への内部告発がなされましたことは口をぬぐう子玉、政治党派から社会運動

(9/12)

団体化と転換に揚句に、荒一強体制下での組織財産の私物化が問題となる中、無残な結末となりました。

戦旗派と叛旗派、党派と全共闘との相克は歴史的には  
第一イタリヤにおけるマルクスとバクーニン、ロシア革命時のボルシェヴィキ  
とメンシェヴィキ、第三イタリヤとグラムシ、コントラルムとユゴーの争い。  
日本では講座派と労農派といった先例があり、ソルレン(当為  
べき論)とザイン(実在・現実)との相克が、今はおくり返されて  
いるといふことがありますのかかもしれません。「政治革命か、社会革命か  
ではない方向への模索としては 第二次大戦中にイタリアの獄  
中でグラムシが執筆した「獄中ノート」にまとめられた構想  
が一つの展望を示しています。彼は「国家=政治社会+市民  
社会」ととらえ、機動戦に替わる陣地戦による対抗  
人間=一人を、アソシエーションを基盤に、構築していくことで  
市民社会か政治社会を包括していく方向を展望しています  
(P)。このような構想は近年、ヨーロッパで発展しつつある

ミニマリストム(地域自治主義)の国際的ネットワークがその  
実現例といえるかもしれません。ミニマリストムについては、  
荷蘭幸平著、「人新世の「資本論」とセロからの「資論論」  
で紹介されています。日本では、ミニマリストムの研究者である  
岸本聰子さんが市民選挙を基盤にして、杉並区長に当選  
しています。数年前には、国会議員から世田谷区長に転じて

(10/12)

保険業者さんか住民参加型の区政を進め始めました。そのような動きとか、更に、住民主体型へと発展していくとか、日本における社会革命の一端となり得ます。」から挿入行人さんや浅田彰さんが始めた NAM (=アソシエーション運動)は

当初は多くの運動体が結集してもなかなか二年ほどで頓座ほして、理念で結集しても、どう運営するのかの現実味が欠けていたこれがよろよろです。叛旗派については、目標にコニーン型運動の物質基盤をどうするのか、その具体策を持てないとことか、「政治課題が無くなれば」ということでの解散に至るものと思われます。これらの前例を踏まえて、「私がこの数年

モデルケースの一つとして注目しているのは、関西よつ葉連絡会の活動です。

関連団体が「人民新聞」と「地域アソシエーション」を刊行している他に、よつ葉農産・能勢農場・山羊農園・大阪地域での产地直送センター・よつ葉デリバリー・西北根高根共同組合・北大阪合同労組などの活動を継続しています。これらの活動の原初となる事業を始めたのは、共産党除名、脱盟世代の方々でした。関西で、始めて牛乳販売事業が成功し、地域へと拡大したことから、それを原資として能勢農場を開き、周辺の農家の方々とのつながり、連携を強め、農産物の产地直売へと発展せ一方、「新左翼」紙(現「人民新聞」)を発刊し、新左翼世代との結合も果たしています。

(11/12)

流通部内から生産部門、そして情報発信と研究会活動等を通じて社会運動領域へと活動を発展させ続けています。

創業者の一人である上田等さんは個人的に新左翼組織への支援活動を担っていたのですか。晩年に出版「自己史稿」の冊子の中で、「日本赤軍」について「よし号グループ」についても日本国内への回帰を目指しているようですが、なぜ「自分がかかる現地に根をあらうとしたのか」との苦言を述べています。自分がかかる場所・地域に根をあらうためにも、社会基盤づくりにかかる経済事業をも展開するとか必要となります。どのような活動形態は党派が生んだ専従制度によって弊害をも解消させることがでますし、若い世代の受け皿となるべきでます。今ネットの時代で、各地域、各分野の活動主体がメール、LINE、ZOOM、X、スレッズ等を駆使しての活動が可能になります。クラウドファンディングという原資のつくり方あります。

党派反全共闘運動の活動家であった方々は、今、かつての自己、運動の経験、教訓を次世代に伝える最後の時節。

機会を迎えています。そこで大切なのは、文章に残すだけではなく、オーラルヒストリーの語り手、言語部(カエバ)となります。

どのような試みは「連合赤軍の全体像を記録する会」の方々が当事者との面談のテープ起こしを冊子化してシリーズとして実現して来ました。また、「慶應大学学生運動史 1968年米軍資金導入 1969年大学立法をめぐって」とのタイトルでA4判320頁から3

12/12

レポートが都倉武元研究会(都倉ゼミ)の成員によつて、2019年の三田祭の折り発表されていました。現役の学生たちが68年～69年の闘争、当事者や関係者40名もの方々への面談、インタビューを重ね、データを収集してまとめたのが基軸となっています。前述の「全共闘個人史プロジェクト」も含め、旧・現活動家の方々の口述証言は当時の運動の実像を生き生きと伝えるオーラル・ヒストリーとなります。敵を利する事、味方が不利になることは墓場まで持っていく、ということを口実に、自分たちにとって不都合な臭いことには口をすくことでは、経験・教訓を次世代に伝えようとも、社会への広がりを得ることも出来ず、「新左翼ムラ」のまま、旧世代として死滅、消滅してしまうことになります。私は獄中にあって、機会も手段も限られていますが、これまで「近況報告」で提起してきた、日本赤軍・新左翼党派・全共闘運動の統括を更に深め、私自身が担つて来た活動、闘いの続きを返して、なんとかの形で発表して行きたいと思っています。それが私の終活・ライツワーカーとなります。

和光 謙生

P.S. 2項目の獄中者についての書き込みへの追加です。宮城刑で服役中の金兼田さんは元里ハレで、1980年3月に逮捕され、獄中43年になりました。泉木博さんは1977年、日本赤軍の日航機ハイジャック事件の折、釈放され、1988年にブリッコンから送還された後、岐阜刑で服役中に亡くなりまして。享年83歳。以上で完です。よろしく！